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平成２９年宗像市議会議員座談会（議会報告会）会場別参加者数及び担当議員 
   

         
日程 時間 会場 テーマ 

担当議員 

（◎班長） 
男 女 参加者 アンケート 

10月 24日(火) 19時 00分 
赤間西地区 

コミュニティ・センター 

子育て・教育 
末吉 孝 

井浦潤也 
4 0 

24 24 地域活性化 
◎北﨑正則 

上野崇之 
10 0 

少子高齢化 
岡本陽子 

森田卓也 
8 2 

10月 25日(水) 19時 00分 
玄海地区 

コミュニティ・センター 

世界遺産 
◎石松和敏 

安部芳英 

10 1 11 11 
子育て・教育 

人口減少 

新留久味子 

伊達正信 

産業振興 
神谷建一 

岩岡 良 

11月 10日(金) 19時 00分 
東郷地区 

コミュニティ・センター 

少子高齢化 

子育て・教育 

◎小島輝枝 

福田昭彦 

吉田 剛 

笠井香奈枝 

10 3 

22 21 

まちづくり 

植木隆信 

井上正文 

小林栄二 
7 2 

    

合 計 49 8 57 56 



平成２９年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

◆参加者数及びアンケート回収数　（アンケート回収率：98.2%）

※端数の関係で、合計が100%にならない場合があります。

会場
赤間西コミセン

玄海コミセン
東郷コミセン

総計
（参考：H28）

１　参加者の居住地域

会場 吉武 赤間 赤間西 自由ヶ丘 河東 南郷 東郷 日の里 玄海 池野 岬 大島 その他 (空白)合計
赤間西コミセン 4 15 1 3 1 24
玄海コミセン 1 1 7 1 1 11
東郷コミセン 3 1 1 15 1 21

総計 7 16 1 4 2 15 8 2 1 56
（参考：H28） 17 4 4 1 14 2 2 12 2 58

２　男女比

会場 男性 女性 (空白)総計
赤間西コミセン 22 2 24
玄海コミセン 10 1 11
東郷コミセン 17 5 22

総計 49 8 57（実数）
（参考：H28） 45 13 58

参加者数 アンケート
24 24
11 11

57 56
69 58

22 21

男性

86.0%

女性

14.0%

男女比

赤間

12.5%

赤間西

28.6%

自由ヶ丘

1.8%

河東

7.1%
南郷

3.6%

参加者の居住地域

東郷
26.8%

玄海
14.3%

池野
3.6%

岬
1.8%

－2－



平成２９年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

３　年齢

会場 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 (空白)総計
赤間西コミセン 2 1 1 8 10 2 24
玄海コミセン 1 5 4 1 11
東郷コミセン 4 6 9 2 21

総計 2 6 1 19 23 5 56
（参考：H28） 3 1 7 26 18 3 58

４　議会報告会を何で知ったか（複数回答可）

会場 1 2 3 4 5 6 (空白)総計
赤間西コミセン 14 23 6 1 9 53
玄海コミセン 5 11 3 2 2 1 24
東郷コミセン 5 19 7 2 2 6 1 42

総計 24 53 16 2 5 17 2 119
（参考：H28） 30 26 6 5 10 77

30代
3.6%

40代
10.7%

50代
1.8%

60代
33.9%

70代
41.1%

80代
8.9%

年齢

0

10

20

30

40

50

60

赤間西コミセン 玄海コミセン 東郷コミセン

情報取得手段

１市広報紙

２市ホームページ

３コミュニティ広報紙

４ポスター、チラシ

５議員からの紹介

６その他

－3－



平成２９年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

５　参加した感想

会場 良い 悪い どちらでもない (空白)総計
赤間西コミセン 15 4 5 24
玄海コミセン 8 3 11
東郷コミセン 17 2 2 21

総計 40 6 10 56
（参考：H28） 46 6 6 58

６　次回参加の意向

会場 参加 不参加 わからない (空白)総計
赤間西コミセン 14 6 3 1 24
玄海コミセン 9 1 1 11
東郷コミセン 13 5 3 21

総計 36 12 7 1 56
（参考：H28） 38 18 1 57

良い

71.4%

どちらでもない

24.0%

（空白）

4.4%

参加した感想

参加

64.3%

わからない

12.5%

(空白)
16.6%

次回参加の意向

不参加
21.4%

－4－



平成２９年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート集計

７　実施希望形式（どういう形式で実施してほしいか）

会場 グループ形式 教室形式 わからない (空白)総計
赤間西コミセン 15 2 4 3 24
玄海コミセン 4 3 1 3 11
東郷コミセン 12 3 1 5 21

総計 31 8 6 11 56
（参考：H28） 36 12 7 3 58

グループ形式

55.4%

教室形式

14.3%

わからない

10.7%

(空白)
19.6%

実施希望形式

－5－



平成２９年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

1 赤間西コミセン 3 1 7 13 1 0 1 0 0 0 1 1 2内容・討議が薄く浅い。テーマを絞って座談したほうが良い。

2 赤間西コミセン 3 1 4 6 0 0 0 0 0 1 色々と勉強になりました。ありがとうございました。

3 赤間西コミセン 3 1 7 6 0 0 0 0 0 1 1 1 1座談会のテーマ（項目）を前もって知らせて貰えれば、前もって勉強して意見
がだせるのではないか！

4 赤間西コミセン 5 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1日頃思っていることを話せた。今日の思いが市当局に伝わることを期待しま
す。

5 赤間西コミセン 3 1 6 6 0 0 0 0 0 1 1 3 3なし

6 赤間西コミセン 3 1 7 6 0 0 0 0 0 1 3 3 3なし

7 赤間西コミセン 3 1 7 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1なし

8 赤間西コミセン 2 2 5 25 0 1 0 0 1 0 1 1 1現場の課題が出されたのは良かった。議員が市に対して期待しすぎていると
いう感じを受けた。市民が解決策を提案できるような進め方ができるといい。
今日の意見をそのまま市に伝達するのではなく、議会として議論していただ
き、市に提案することをやっていただきたい。

9 赤間西コミセン 3 2 6 13 1 0 1 0 0 0 1 1 1時間が足りなかった。

10赤間西コミセン 3 1 7 36 0 0 1 0 0 1 1 3 1時間が少ない（２時間位？）掘り下げた議論が難しい。出された提案は出来
るものからスピード感を持って実施する。最後の全体のまとめは良かった。今
後も続けて欲しい。

11赤間西コミセン 3 1 6 1 1 0 0 0 0 0 3 3 1なし

12赤間西コミセン 2 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1回数が少ない。優先的な問題を十分に。

13赤間西コミセン 5 1 7 1 1 0 0 0 0 0 3 3 1なし

14赤間西コミセン 3 1 7 1 1 0 0 0 0 0 1 1 3なし

15赤間西コミセン 3 1 6 13 1 0 1 0 0 0 1 3 1個人情報の取り扱いについて空家対策について解決は簡単ではないが、示
唆に富んだ問題点について考えさせられた。

16赤間西コミセン 3 1 3 3 0 0 1 0 0 0 1 1 1女性及び子育て世代の参加者が少ない。もっとこのような機会があることを
周知し結果を展開し実際に実現したことがあればもっと興味を持ってもらえる
と思う。平日の１９：００より土日開催、託児は必要ではないか。

17赤間西コミセン 3 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1初めての参加でしたが、有意義な意見交換が出来ました。公民館等で議会
報告座談会を開催していただきたい。身近に議員さんの顔が見える活動を
望みます。選挙の時だけではなく！
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平成２９年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

18赤間西コミセン 2 1 3 6 0 0 0 0 0 1 1 1議員が市民の声を聞こうという会は素晴らしい取り組み。最後に分科会の内
容報告もあり、情報交換ができて有意義な会合でした。今日の会で出たこと
を市政に活かしてほしい。

19赤間西コミセン 10 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1初参加。グループ形態が話しやすく、突っ込んだ話ができました。

20赤間西コミセン 5 1 7 6 0 0 0 0 0 1 コミュニティバスは営利目的に思える。

21赤間西コミセン 3 1 7 13 1 0 1 0 0 0 1 1なし

22赤間西コミセン 3 1 8 6 0 0 0 0 0 1 3 2 3なし

23赤間西コミセン 2 1 7 16 1 0 0 0 0 1 1 1 2話の中身はほとんど行政への依頼が多い。先ず、自分たちで何とかしていき
たい。しかし、これらの事で行政へ依頼することが大事だ。車中でのワンセグ
がほとんど入らない。インフラの整備。

24赤間西コミセン 4 1 8 1 1 0 0 0 0 0 座談会の回数を増やしてほしい。

25玄海コミセン 9 1 6 3 0 0 1 0 0 0 1 1 2議員座談会の回数を増やしてほしい。

26玄海コミセン 3 2 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1参加者の多様な観点からの意見を聞くことができて良かった。

27玄海コミセン 6 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 3 2３グループを１部屋にまとめたのは他のテーマについても知ることができ、結
果的に良かった。日々直面している問題を行政に知ってもらえて、改善につ
ながればと思う。進行係の人が、市民の意見を率直に受け止めようとする態
度がみられ好感がもてた(上から目線の押さえつけではなくて良かった)。次
回参加するかどうかは次のテーマによって決める。

28玄海コミセン 10 1 7 6 0 0 0 0 0 1 1 1 3

29玄海コミセン 9 1 7 1 1 0 0 0 0 0 1 1 2

30玄海コミセン 9 1 4 6 0 0 0 0 0 1 地域の意見を議員が聞くという形式なのですが、出来ることなら議員の活動・
意見を聞きたかった。議員座談会は回覧板で知った。

31玄海コミセン 9 1 7 3 0 0 1 0 0 0 1 1

32玄海コミセン 9 1 7 0 0 0 0 0 0 1 1 形態については、今回のように全員で一部屋で話をするのが良いと思う。

33玄海コミセン 9 1 6 135 1 0 1 0 1 0 1 1 1テーマを一つに絞り開催して頂ければ幸いです。

34玄海コミセン 9 1 8 1 1 0 0 0 0 0 1 参加人数が少なくて申し訳ありませんでした。三部門一体で協議されたので
意見も多様で良かったと思います。今後とも住民代表として活躍を期待して
ます。ご苦労様でした。
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平成２９年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

35玄海コミセン 11 1 6 5 0 0 0 0 1 0 1 1 1いかに数多くの参加者に来ていただけるか、周知の仕方の工夫が必要だと思
います。教育に関する問題、特に学校の日の意義について考えることができ
た。

36東郷コミセン 7 2 6 3 0 0 1 0 0 0 1 3 1

37東郷コミセン 6 1 6 1 1 0 0 0 0 0 1 1

38東郷コミセン 7 1 6 6 0 0 0 0 0 1 1 1 1

39東郷コミセン 2 1 7 2 0 1 0 0 0 0 1 1 1まちづくりは広範囲すぎる、お願い事が多すぎる。故ケネディの言葉を思い起
こす。自分たちのまちを自分たち住民で活動する努力が必要、補助金頼み
は最終段階で依頼する。

40東郷コミセン 7 1 7 3 0 0 1 0 0 0 各議員の行政課題についての考えを最初に述べてほしい。

41東郷コミセン 7 1 6 134 1 0 1 1 0 0 1 1 1座談会で議論された内容について広報誌に発表してほしい。

42東郷コミセン 7 1 7 6 0 0 0 0 0 1 3 3 2

43東郷コミセン 7 1 7 3 0 0 1 0 0 0 1 3 1

44東郷コミセン 9 1 6 3 0 0 1 0 0 0 1 1 2年に何回でも座談会は多い方が良いですね。小さなことから大きなことまで
現在から未来へと前向きの問題提起や地域的特殊性があるようで面白かっ
た。議会でどう提起されるか確認に行きます。議員の皆さんしっかり勉強して
参加ください。

45東郷コミセン 7 1 4 6 0 0 0 0 0 1 1 3 1参加した人たちは一生懸命議論し、様々な意見が聞けて良かったが議員の
皆さんの考えや思いを聞きたかった。地域に関わる、関わられる環境づくりを
考えていかなければならないと改めて感じた。

46東郷コミセン 7 1 7 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1

47東郷コミセン 7 1 4 4 0 0 0 1 0 0 1 1 1議題を絞って話し合った方が良かったと思います。

48東郷コミセン 7 1 4 5 0 0 0 0 1 0 1 1 3

49東郷コミセン 7 1 7 236 0 1 1 0 0 1 1 1 1もっと時間をかけてやればより意義のある座談会になると思います。（時間不
足）参加者からの一方的な要望意見が多く、議員の方の意見案をもっと多く
聞けたらなと思った。

50東郷コミセン 7 1 7 0 0 0 0 0 0

51東郷コミセン 7 2 7 3 0 0 1 0 0 0 1 1 1座談会ですから住民の意見に対して議員さんの見識、今後の議員活動に生
かしてほしいですので所信もお願いします。
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平成２９年度宗像市議会議員座談会（議会報告会）アンケート回答一覧

No 会場 １住所 ２性別 ３年齢 ４広報 1 2 3 4 5 6 ５感想 ６次回 ７形態 ８意見等

52東郷コミセン 2 2 8 6 0 0 0 0 0 1 1 1 色々なお話合い大変良かったと思う。水害のこと、観光のこと、まちづくりのこ
と時間がありませんでした。

53東郷コミセン 2 2 8 1 1 0 0 0 0 0 1 1 高齢者で一般人ですが、話を聞き参考になりました。皆さん御頼りしてます、
ありがとうございます。短時間でしたが大変良かったです。

54東郷コミセン 7 1 6 6 0 0 0 0 0 1 3 3 他の地区の方は入らない方が話題も絞れて良いと思われます。

55東郷コミセン 5 1 7 1 1 0 0 0 0 0 1 1 1

56東郷コミセン 7 1 4 5 0 0 0 0 1 0 1 1 2ありがとうございました。

24 3 16 2 5 17
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平成２９年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧

No 主要発言 主所管部 会場 実施日

1 市主催の平和記念式典にもっと小・中学生を参加させてほしい。子どもたちへの平
和教育をもっと考えてほしいし、北朝鮮問題も含め子どもたちに伝えてほしい。8/6
の夏休みの出校日も平和教育の為にも復活してほしい。

30総務部 赤間西コミセン H291024

2 「核兵器禁止条例への調印・批准を政府に求める意見書」について、宗像市から
は上程されていなかったので残念だった。

30総務部 赤間西コミセン H291024

3 福島県の原発事故の事をもっと教育に活かしてほしい。 30総務部 赤間西コミセン H291024

4 男性の子育て環境をもっと考えてほしい。子どもと出かける場所（サンリブ・ゆめタウ
ン等の民間施設）に男性も使用しやすいベビーシート等がなく困っている。

32市民協働環境部 赤間西コミセン H291024

5 メイトムのような子育て施設を市内にもっと充実させてほしい。特にＪＲの駅前にあ
ると助かるのだが。メイトムへの交通アクセスが悪い。バスの本数も少なく、他の地
域に比べてもバスの運賃が高い（片道200円）。

33教育子ども部 赤間西コミセン H291024

6 学校給食の内容は大丈夫か。給食試食会に参加した時に、おかずの少なさにびっ
くりした。

33教育子ども部 赤間西コミセン H291024

7 保育園の更なる充実を考えてほしい。認定こども園で、幼稚園児として入園してい
るので、保育園の機能は使えない。また、病児保育の充実をもっと考えてほしい。
認可外保育園との協力体制を作ることが必要だと考える。

33教育子ども部 赤間西コミセン H291024

8 以前、学力テストの結果を公表しないようになっていたが、ある学校で結果を公表
しているがなぜ公表しているのか。学力テストの競争意識が間違っている。過去問
ばかりやらせて、テストの為の詰込みはいけない。

43教育委員会 赤間西コミセン H291024

9 全体の高齢化率が２７.８％であるのに対して赤間西地区も高齢化率２８.７％。要
支援、要介護に関して２０２５年問題を考える時個人情報をどの程度開示すべき
かという現場での課題がある中、個人情報保護法による制限があるため民生委
員、福祉委員は個人情報によって動きがとれないことがある。市はこうした問題解
決のため個人情報の開示に関する方針を示すべき。

34健康福祉部 赤間西コミセン H291024

10 要支援者に対して、名簿、電話番号等の個人情報を開示してよいと手を挙げてい
ない人の中には、地域に出て来ない人、出てきたくない人もいる。こうしたケースに
対して市はどういう方針をもっているのか示し対策を考えるべき。

34健康福祉部 赤間西コミセン H291024

11 災害対策基本法の見直しもされている。例えば災害時など、個人情報に関して
は、目的がしっかりしているのであれば開示することも必要な状況があり、市は目的
が明確で個人情報の開示ができるものがあるかどうかを明確にすべき。

30総務部 赤間西コミセン H291024

12 各人が個人情報で法律に抵触し、訴訟問題になった場合誰が責任取るのか考え
ておくべき。

30総務部 赤間西コミセン H291024

13 （個人情報保護法）の法律が何のためにできたのか。法律に関することは、弁護士
と連携、整理すればよいのではないか。向こう三軒両隣で情報共有するしくみを地
域でつくるべき。

30総務部 赤間西コミセン H291024

14 障がい者の妹に対して市からの問い合わせがあったが、一方通行でその後の報告
がない。報告すべき。

34健康福祉部 赤間西コミセン H291024

15 空き家対策について、市の空き家に対する定義は月に１回管理に来れば空き家に
ならないとの解答であり、空き家実態調査の方法がおかしい。空き家に対する担当
課がどこなのか明確ではない。空き家の定義、担当課を明確にすべき。

30総務部 赤間西コミセン H291024
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平成２９年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧

No 主要発言 主所管部 会場 実施日

16 全国で空き家４万５千件、市内の空き家件数は明確にしているのか。迷惑がかか
る空き家が4件くらいある。こうした空き家の問題を解決するために市の条例が必
要。議員もそうした問題を解決する努力をすべき。

30総務部 赤間西コミセン H291024

17 安心して徘徊できることを目指して。介護に関しての情報をメールや、広報紙で見
れる高齢者は少ない。市は、こうした高齢者であっても情報が徹底できるような工
夫をすべき。

34健康福祉部 赤間西コミセン H291024

18 高齢者対策においては民生委員、福祉委員は重要な役割を果たしているにも関
わらず福祉委員がいない所もある。そういったところには市からの財政措置がなく、
人材がいないところである。市はそうした地域の課題を把握する努力をし、課題解
決に取り組むべき。

34健康福祉部 赤間西コミセン H291024

19 コンパクトシティ、まちづくりの施策と高齢者支援が連携していない、連携する仕組
みを作るべき。

39都市戦略室 赤間西コミセン H291024

20 包括支援センターが中学校区毎にできつつあるが、センターの指示で歩いていけ
ない所に家族が介護施設に入所という指示がでたことがある。利用者の背景を理
解した包括支援センターのあり方、利用者への関わり方も考えるべき。

34健康福祉部 赤間西コミセン H291024

21 地域活性化のイメージは、未来に希望が持てること。山田の畑地区は住民数・高
齢化率の両方で厳しい状況にある。

36産業振興部 赤間西コミセン H291024

22 畑地区に４つあるため池管理が、高齢化で困難に。以前、従事した住民が池に落
ちかけたこともあった。

36産業振興部 赤間西コミセン H291024

23 山田の住民が利用する池野のコミュニティバスが、一日５便から３便に減らされた
ことで、「不便だから使わず、使わないから減便」の悪循環になっている。

30総務部 赤間西コミセン H291024

24 近年、畑地区でやっと下水道工事が行われることとなった。「宗像市から置き去り」
にされている状態と感じている。

35都市建設部 赤間西コミセン H291024

25 世界遺産よりも市民生活に予算をかけるべき。イベントが多すぎるのでは。 31経営企画部 赤間西コミセン H291024

26 赤間駅前で行っている「カムカムまつり」のように、地域住民の一体感をつくるた
め、イベントは５年１０年かけて仕上げていくべき。

36産業振興部 赤間西コミセン H291024

27 地域活性化に資する「ブランド化で負けている」。ふぐ、いかなどの水産物や山田の
たけのこなどを、市の予算を使ってPRすべき。

36産業振興部 赤間西コミセン H291024

28 広陵台の「くじらまつり」では、５年の節目に歌を作り、曲と振り付けで踊れるようにし
た。これらを通じて、住民のまとまりと参加率を高めたいと考えている。

32市民協働環境部 赤間西コミセン H291024

29 空き家調査の方法について、地域の実情をよく知る自治会に依頼し、調査する方
が良いのではないか。

30総務部 赤間西コミセン H291024

30 （会の最初に言ったが）地域活性化のイメージが、「自助」で語られても厳しい地区
もある。畑地区ではまつり、行事も減らしている。

32市民協働環境部 赤間西コミセン H291024

31 市・行政が地域活性化に取り組んでほしい。過疎地域にこそコミュニティバスを走
らせ、買い物難民や公共交通対策を進めてほしい。

30総務部 赤間西コミセン H291024
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32 山田の近くまで、岬のコミュニティバスが来ているが、その路線の一部を変更し、山
田の方を経由することはできないか。

30総務部 赤間西コミセン H291024

33 議員座談会のあり方として、地域の声を吸い上げるためには、もっと回数を増やす
べきではないか。

40議会事務局 赤間西コミセン H291024

34 市長・執行部側で発行する広報紙で、世界遺産登録にかかった経費等を周知す
べき。また、住民からの意見を掲載すべき。（自分も「市長への手紙」を出すが、掲
載されたことがない。）

31経営企画部 赤間西コミセン H291024

35 世界遺産登録により海の道むなかた館の来場者は増えている。個人客から中小
団体客が増えてきている。

32市民協働環境部 玄海コミセン H291025

36 ３Ｄシアターは消防法の関係で物理的ネックがある、ジオラマ展示が粗末、歴史パ
ネルも撤去された、今年が来場者のピークであるのでできる事を早くやるべきでは。
市長への手紙も出したが対応に不満が残る。

32市民協働環境部 玄海コミセン H291025

37 観光ボランティアをしているが、客数は３～４倍に増えていて、来年の１月まで予約
は満杯状態である。

36産業振興部 玄海コミセン H291025

38 日本人観光客が大半ではあるがカナダ、インド、インドネシア、中国、カナダ、アメリ
カ、ドイツ、フランスなど外国からの観光客も増えてきている、しかし観光ボランティ
アは外国語対応をしていないので、行政に外国人向けのおもてなしについてなんら
かの対策をしてほしい。看板なども福津市と比較して少ないように感じる。

36産業振興部 玄海コミセン H291025

39 世界遺産センターの計画やお金の使い道について市民への丁寧な説明をしてほ
しい。

31経営企画部 玄海コミセン H291025

40 世界遺産について長期的なスパンでの計画をする事も必要だが、今来ている来場
客への対策についても併走して進めるべきではないか。

31経営企画部 玄海コミセン H291025

41 リピート客を増やすために交通安全面に不安があるのでバス停の移転を検討して
ほしい。また、観光客増加は地元に交通関係、安全面で迷惑がかかっている面も
ある。大社周辺の景観や田んぼの整備についても考えてほしい。

36産業振興部 玄海コミセン H291025

42 大島への来島者が２～３倍増えていることは歓迎するが、昭和町は渡船ターミナ
ル付近にあり、乗船者や釣り客のトイレマナー（トイレ以外で用を足す事案が多発）
によって住民が大変迷惑している。何らかの対応をしてほしい。

30総務部 玄海コミセン H291025

43 駐車場のトイレは使用禁止の札が出ている事があり、ターミナルのトイレも列ができ
ているので混雑となっている。トイレの数が足りていない。ターミナルの開放時間を
延長する事は厳しい。

30総務部 玄海コミセン H291025

44 池野地区は小学校地区が分断されたため地区の祭りなどがうまくいっていなくて地
域のつながりができにくくなっている。昔に戻すのは難しいとは思うが、地域が盛り上
がる何らかの対策をしてもらい。

32市民協働環境部 玄海コミセン H291025

45 世界遺産登録になってこのチャンスをどう活かすのか？玄海エリアだけではなく他
地域とのネットワークをどうつないでいくのか見えてこない。何か考える必要がある
のでは？勝負は２～３年なので関係機関が集まって何かすべきでは？

31経営企画部 玄海コミセン H291025
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平成２９年度　宗像市議会議員座談会（議会報告会）主要発言一覧

No 主要発言 主所管部 会場 実施日

46 海の道むなかた館の移転について宗像市の財源で余裕があるのか？厳しい状況
があるのではないか？観光客が３年以降も伸びて行くために必要だと地元を交え
て意見をくみ上げて行く事が大事ではないか？

32市民協働環境部 玄海コミセン H291025

47 世界遺産登録を受けてどういうような玄海地区を作っていく考えなのか？ 32市民協働環境部 玄海コミセン H291025

48 むなかた館の移設にはお金と時間がかかる、まずは駐車場に案内看板を設置して
近隣観光地など紹介してはどうか？まず情報を出すこと。景観条例にかからない
範囲で。

32市民協働環境部 玄海コミセン H291025

49 大社の駐車場と海の道むなかた館の駐車場を一体的に利用する事ができないた
め間にある道路に危険性がある。一体化できないか。

32市民協働環境部 玄海コミセン H291025

50 教育について、学校の日を実施しているが、参観者リストの活用はされているの
か？どのような人が参観しているのか？誰がそのデータをチェックしているのか？
何のために名簿を作っているのか？報告書に記入するしないは担当者の個人的
判断になっているのでは？ありえない。

43教育委員会 玄海コミセン H291025

51 学校の日のデータをとってどう活かすのか？おそらく実施当時には目的があったは
ずなのに形骸化されているのではないか？そういったことを行政としてどう改善する
のか？義務教育学校の案についても時代が変わっているにも関わらず昔からやっ
てきている事と何も変わらない案である。第三者のチェックが入る仕組みが必要で
は。

43教育委員会 玄海コミセン H291025

52 農業は高齢化が課題となっている。農地水プランは田島地区にとってはありがたい
事業。ぜひ継続と申請の際は支援をお願いしたい。

36産業振興部 玄海コミセン H291025

53 人口が減るということはそこに働く場所が無いことが大きな理由。玄海地区、市内
準工業地域に企業誘致のためのインセンティブを考えてほしい。

39都市戦略室 玄海コミセン H291025

54 江口区は海抜０ｍ地帯、平らな地域なので不安がある、避難施設などの整備も考
えてほしい。

30総務部 玄海コミセン H291025

55 まちづくりは心の問題と考えている。そのためにソフトの面を大事にしたい。しかし後
継者問題に苦慮している。できるだけ若い人が集まるように。おかげで東郷駅がよく
なった。

32市民協働環境部 東郷コミセン H291110

56 まちづくりが実になっていない。この点をしっかりやってほしい。地域の活動はまちづ
くりにつながる。このためのプロジェクトがあってもよいのではないか。自治会参加者
が少ないため、地域と人のつながりが少なくなっている。自治会活動ができるように
予算やコミセンの中身を検討してほしい。学校訪問日では地元が少ないように感じ
る。図書館に小中学校の教科書の配置を望んでいる。

32市民協働環境部 東郷コミセン H291110

57 区長２年目になる。１年目に防災士の試験を受けた。東郷コミセンは避難所になら
ないと考える。建て替えの時は別場所に考えてほしい。台風の時の避難指示で、
東郷コミセンにはだれも来ていなかった。北朝鮮の避難対策など検討を。

30総務部 東郷コミセン H291110

58 街づくりは人づくりと考えている。宗像市では人材が育っていないように感じている。
人づくりに力を入れてほしい、また、宗像市内で働けるようにしてほしい。

39都市戦略室 東郷コミセン H291110

59 人は誰でも年をとる。そのためにも人づくりが大事と思う。 32市民協働環境部 東郷コミセン H291110

60 まちづくりは、市のＨＰを見てもあまりにも広範囲になっている。まちづくりは、自分た
ちが自分たちの手で作り上げていくものだと思っている。

39都市戦略室 東郷コミセン H291110
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61 コミュニティの活動は全国的にも先進地になっていると考える。この活動を議員が
どれだけ理解しているのか？もっと理解してほしい。自治会加入者が少ないので加
入を進めてほしい。予算も増やしてほしい。

32市民協働環境部 東郷コミセン H291110

62 コミセンで具体的な活動を考えている。参加者から意見が出ているが自治会への
参加が少ない（アパートの人など）。東郷地区には運動公園がない。大井ダム跡地
にグラウンドをつくってほしい。

35都市建設部 東郷コミセン H291110

63 栃木県から東日本大震災の後に引っ越してきた。平井地区は坂道が多く苦労して
いる。ふれあいバスのルートを考えてほしい。市への陳情書提出を考えている。

30総務部 東郷コミセン H291110

64 防災対策強化について、市長は施政方針で「市民の生命、財産を守ることは市の
使命」と言っている。議員の防災に対する考えを聞きたい。

30総務部 東郷コミセン H291110

65 一番心配なのは、防災である。それは、半数近くがアパート住まいだ。また、東郷
地区が旧３号線を境に２つに分かれている。避難場所についても問題があると思
う。市として具体的に教えてほしい。

30総務部 東郷コミセン H291110

66 １０年前、公民館長をやっていた。その後、ボランティアとしてゴミ拾いなど行ってき
た、ゴミ捨てやいたずら書きは減った。いま、河東小学校の子どもに挨拶をしている
が、３分の１しか返事が返ってこない。校長によって違うようだ。挨拶はまちづくりに
つながると考えボランティアを続けている。

43教育委員会 東郷コミセン H291110

67 地域づくりとして、広陵台ではくじらまつりを行っている（団地がくじらに似ている） 32市民協働環境部 東郷コミセン H291110

68 地域に子ども会ができていないので心配だ。 33教育子ども部 東郷コミセン H291110

69 市は、東郷のまちづくりを考えているのか。 32市民協働環境部 東郷コミセン H291110

70 世界遺産をどのようにまちづくりに活かすのか。海の道むなかた館への来訪者は4
倍近くなった。どうするのか早く順番をつけて対策を進めてほしい。どうなっているの
か対応がまず過ぎると思う。

31経営企画部 東郷コミセン H291110

71 大島でのＷｉ-Fｉがどれだけ進んでいるのか。 36産業振興部 東郷コミセン H291110

72 家の横に葬儀屋ができることになった。基礎ができて「葬儀場をつくる」と突然あい
さつに来られた。駐車場の問題など課題は多い。子どもに対する配慮もないし、通
学場所にもなっている。

35都市建設部 東郷コミセン H291110

73 少子高齢化の原因の１つに、結婚しない人が多いことがある。昔はお見合いを世
話してくれる人がいた。男性が自分からアタックしない。

39都市戦略室 東郷コミセン H291110

74 少子化なのに、保育園を必要とする人が増えている。若い世帯は働かなければ
やっていけない。生活にゆとりがなく、子育てが大変そうである。若い世帯の生活の
安定を保障しなければいけない。それができていないのは、政治がうまくいっていな
いということ。

33教育子ども部 東郷コミセン H291110

75 近所、隣同士のつながりが希薄になっている。密度のある付き合いを嫌う人もい
る。そのため、他人の子を叱ったり、子育てを手伝ったりできない。

32市民協働環境部 東郷コミセン H291110
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76 和歌美台は高齢者とも向き合うように活動をしている。幼児に対してのイベントもあ
れば、高齢者のイベントもやっている。少子高齢化は進んでいる。子ども会の加入
人数は減少している。

33教育子ども部 東郷コミセン H291110

77 市が行っている住宅補助事業は良い支援だと思う。 39都市戦略室 東郷コミセン H291110

78 自治会に入らない人が増えている。戸建ての人は入っているが、アパートの人は入
らない人が多い。そのため、アパートが多い自治会は加入率が低い。

32市民協働環境部 東郷コミセン H291110

79 子育ての環境が変化している。誰がどこの子かわからない。子ども会の人数が少
ない。昔は小学校に入学したら子ども会に入っていた。子ども会は制約が多く、共
働きの親は入りにくい。

33教育子ども部 東郷コミセン H291110

80 シニアクラブの役員をしているが、補助金の使途のしばりが厳しい。懇親会の費用
（飲食）につかえるよう考慮して欲しい。

34健康福祉部 東郷コミセン H291110

81 シニアクラブも役の受け手がいない。シニアクラブも高齢化している。次の世代が
入ってくれない。高齢者も仕事をしていて、シニアクラブの活動ができない。

34健康福祉部 東郷コミセン H291110

82 高齢者の見守りは自分たちでできるが、病気などの体のケアは行政できちんと対応
して欲しい。

34健康福祉部 東郷コミセン H291110

83 西鉄バスが入れない地域もあり、ふれあいバスやタクシーを入れて欲しい。買い物
や病院に行く足の確保が重要。バス停に行くまでが大変。

30総務部 東郷コミセン H291110

84 高齢者対策も大事だが、赤ちゃん（少子化対策）にもっとお金をつかって欲しい。
地方から声をあげなければならない。

33教育子ども部 東郷コミセン H291110

85 地域の力が必要だが、個人情報保護の問題があり、難しいことが多い。地域にいる
高齢者のことも子どものことも何も知ることができない。

34健康福祉部 東郷コミセン H291110

86 父親が地域の行事に参加していない。今では父親の会を作り、活動している。その
ことにより、子どもの顔がわかるようになり、父親の繋がりもでき、良いまちになってい
る気がする。さらに、東郷小におやじの会を作った。

33教育子ども部 東郷コミセン H291110

87 地域の人が地域の子どもの顔を覚えることが大切。そういう環境は親が安心する。 99分類不可 東郷コミセン H291110

88 宗像市は小中一貫をやっているが、来年から義務教育学校をやろうとしている。小
中一貫の課題や成果を総括しているのか。現場の先生たちがそれをきちんと踏ま
えて、納得しているのか。何を発展的にやろうとしているのかわからずに先にすすむ
のは問題である。

43教育委員会 東郷コミセン H291110

89 コミュニティの役員のなり手がなく、崩壊しつつある。仕事をしながらは大変だから、
みんなで仕事を分担しながらやるべきだ。

32市民協働環境部 東郷コミセン H291110

90 東郷地区で学校に居場所がない子どもの割合はどのくらいなのか。情報が入って
こない。もし、そういった情報が地域に入ってくれば、何かできることがあるのではな
いか。

43教育委員会 東郷コミセン H291110
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91 地域の子どもは地域で育てると覚悟を決めて、高齢者が入っていかなければ、子
どもたちの繋がりはできない。

43教育委員会 東郷コミセン H291110

92 保育園に通っている子どもの支援は平等なのか。女性が働く環境において、子ども
をきちんと育てなければならない。子どもを大切にするならば、きちんと補助を出さ
ないといけない。宗像市では保育士の給料が安いから、手を打たないと保育士が
集まらない。

33教育子ども部 東郷コミセン H291110

93 昔のことを言うのも大切だが、今が大切。時代の流れが変わった。会社では女性
の活躍をすすめている。矛盾を感じる。時代に合った子育て支援を、市や地域や
自治体で考えていく必要がある。

33教育子ども部 東郷コミセン H291110

94 民生委員として地域の高齢者の見守りをしている。高齢者の名簿だけが市から渡
される。個別の情報が何もなく、どうやって見守りをするのか、自分で集めるしかな
い。もう少し大事な情報を伝えて欲しい。そうすれば、次の人がやりやすくなる。自
分たちには守秘義務があるので、次の人には何も伝えられない。１期ごとに交代す
る地域もあるが、２期ぐらいは続けてほしい。

34健康福祉部 東郷コミセン H291110

95 市役所に行っても、何も教えてもらえない。もう少し大胆になって欲しい。 30総務部 東郷コミセン H291110

96 昔は保健師が情報を持って地域の見守りをしていた。公的な仕事で社会的な責
任を負っていた。それが消えて民生委員にやらせている。

34健康福祉部 東郷コミセン H291110

97 地域の問題に対して、できることとできないことがはっきりしている。できるだけ地域
が関わりやすいような環境づくりをしていかなければいけない。自分は３０年以上東
郷地区に住み続けているので、恩返しとして自治会長をやっている。そういった人
が増えていくと、地域も変わっていくかもしれない。下校時の見守りは参加者が多く
いる。地域の役に立ちたいと思っている人はいるので、そういう人を掘り起こしていく
必要がある。地域でできることはある。

32市民協働環境部 東郷コミセン H291110
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